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Формулируются основные итоги исследования в 2019-2020 гг. проблемы места пятидесятничества в конфессиональ­
ной структуре и социальных отношениях Беларуси в конце X X -  начале XXI вв.

Среди наиболее значимых тем современного религиоведения в Беларуси особое значение имеет «ак­
туальное состояние конфессий» [1, с. 543], что обусловливает востребованность проблемы «Пятидесят- 
ничество в конфессиональной структуре и социальных отношениях современной Беларуси», исследуемой 
в период 2019-2020 гг. Впервые был осуществлен комплексный анализ современного состояния пятиде­
сятничества в Республике Беларусь. Реконструирована специфика, структура и динамика развития пяти­
десятничества, его место и роль в системе государственно-конфессиональных и межконфессиональных 
отношений в современной Беларуси [2, с. 110-118].

Выявлены особенности, структурирование, становление и география распространения пятиде­
сятничества, представленного Христианами веры евангельской, Христианами полного Евангелия 
и Христианами веры апостольской [2, с. 7-45; 3; 4; 5]. Раскрыта региональная специфика пятиде­
сятничества в контексте как конфессионального пространства Республики Беларусь, так и регионов 
страны [6; 7; 8]. Исследована динамика развития конфессии в 1990-2000-е гг. [2, с. 46-77], выявлена 
характерная для всех ее сегментов «ситуация снижения темпов ежегодного прироста количества ре­
лигиозных общин» [2, с. 111; 9; 10]. Особое внимание обращено на ХВЕ как абсолютно «домини­
рующую форму пятидесятничества, основное направление протестантизма и неопротестантизма в 
Беларуси» [2, с. 111].

Проанализирована религиозно-политическая деятельность пятидесятнических организаций и их роль 
в формировании государственно-конфессиональных отношений и межконфессиональных отношений в 
1990-2000-х гг. [2, с. 78-109; 11; 12]. Установлено, что это «религиозное направление позднего проте­
стантизма эволюционировало из маргинальной по своему социальному составу религиозной общности и 
превратилось в значимого и влиятельного, второго после православия субъекта религиозной жизни совре­
менной Беларуси, деятельного актора общественно-политических процессов» [2, с. 114-115]. Выявлена 
причина политизации пятидесятничества -  «заметное ухудшение политико-правовых условий религи­
озной деятельности, общественно-политические амбиции, обусловленные религиозно-догматическими 
особенностями пятидесятнической идеологии» [2, с. 115].

Обращено внимание на правовое обеспечение конфессиональной сферы [13; 14; 15] и специфику 
экспертной религиоведческой работы [16], современную религиозность [17]. Научно-методологиче­
ской базой рассмотрения проблемы служили исследования динамики развития конфессиональных про­
цессов [18; 19; 20; 21] и места пятидесятников в религиозном пространстве отдельных регионов стра­
ны [22; 23; 24; 25], анализ истории становления [26; 27; 28], миссионерской деятельности [29; 30] и эво­
люции [31] пятидесятничества. Результаты исследований конфессиональных процессов в современной 
Беларуси находят отражение в учебной и методической литературе [32; 33; 34].
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R E S E A R C H  O N  P E N T E C O S T A L IS M  IN  M O D E R N  B E L A R U S

A. M. Brichkovsky
(Educational Institution «Mogilev State A. Kuleshov University», Department of Philosophy)

The main results o f the research in 2019-2020 are formulated. problems o f  the place o f  Pentecostalism in the confessional 
structure and social relations o f  Belarus in the late 20th -  early 21 centuries.

Among the most significant topics of modern religious studies in Belarus, “the actual state of confessions” is 
of particular importance [1, p. 543], which determines the relevance of the problem “Pentecostalism in the con­
fessional structure and social relations of modern Belarus”, studied in the period 2019-2020. For the first time, 
a comprehensive analysis of the current state of Pentecostalism in the Republic of Belarus was carried out. The 
specificity, structure and dynamics of development of Pentecostalism, its place and role in the system of state-con­
fessional and inter-confessional relations in modern Belarus have been reconstructed [2, p. 110-118].

The features, structuring, formation and geography of the spread of Pentecostalism, represented by Chris­
tians of the Evangelical Faith, Christians of the Full Gospel and Christians of the Apostolic Faith [2, p. 7-45; 
3; 4; 5]. The regional specificity of Pentecostalism is revealed in the context of both the confessional space of the 
Republic of Belarus and the regions of the country [6; 7; 8]. The dynamics of the development of the confession 
in the 1990-2000s has been investigated [2, p. 46-77], revealed the “situation of a decrease in the rate of annual 
growth in the number of religious communities” characteristic of all its segments [2, p. 111; 9; 10]. Particular 
attention is paid to HVE as an absolutely “dominant form of Pentecostalism, the main direction of Protestantism 
and neo-Protestantism in Belarus” [2, p. 111].

The article analyzes the religious and political activities of the Pentecostal organizations and their role in the 
formation of state-confessional relations and inter-confessional relations in the 1990-2000s [2, p. 78-109; 11; 12]. 
It has been established that this “religious trend of late Protestantism evolved from a religious community marginal 
in its social composition and turned into a significant and influential, second after Orthodoxy subject of religious 
life in modern Belarus, an active actor in social and political processes” [2, p. 114-115]. Revealed the reason for the 
politicization of Pentecostalism -  “a noticeable deterioration in the political and legal conditions of religious activity, 
socio-political ambitions due to the religious and dogmatic features of Pentecostal ideology” [2, p. 115].

Attention is drawn to the legal support of the confessional sphere [13; 14; 15] and the specifics of expert re­
ligious studies [16], modern religiosity [17]. The scientific and methodological basis for considering the problem 
was the study of the dynamics of the development of confessional processes [18; 19; 20; 21] and the place of 
Pentecostals in the religious space of certain regions of the country [22; 23; 24; 25], analysis of the history of for­
mation [26; 27; 28], missionary activity [29; 30] and evolution [31] Pentecostalism. The results of studies of con­
fessional processes in modern Belarus are reflected in the educational and methodological literature [32; 33; 34].

Эл
ек
тр
он
ны
й а
рх
ив

 би
бл
ио
те
ки

 М
ГУ

 им
ен
и А

.А
. К
ул
еш
ов
а




